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，吾将上下而求索”。在这条通向未来的发展的道路上，笔

者衷心地希望有更多的志同道合者能携起手来，共同探寻中

国律师通向未来的道路。 中国未来的律师业从整体上是怎样

的格局？中国未来一流的律师事务所又是怎样的面貌？中国

成千上万的律师和律师事务所将在怎样的标准下工作？ 中国

律师业经过了国办所、合作所、合伙所等形态的变迁，律师

身份也由国家机关工作人员逐步过渡成为社会法律工作者。

中国律师如何从现有的各自为战的个体联合走向规模化的团

队作业，是摆在中国律师面前的一个现实和历史的课题。 律

师是一个职业、是一个行业，是一个专业、也是一个产业。

但是就目前情况来看，全国律师的业务收入，仅仅相当于西

方国家一个大型律师事务所的水平。这与蓬勃发展的中国法

务市场的需求是不相称的。 在多元化、商业化的法务市场中

，律师从单一的寻求个人发展到律师事务所整体的发展是一

个必然的过程，律师事务所更多地是在通过体制、机制和制

度创新来吸引更多的专业人才，满足国际、国内法务市场的

需求，并从中获得新的发展动力。 中国未来的律师业从整体

上是怎样的格局？中国未来一流的律师事务所又是怎样的面

貌？中国成千上万的律师和律师事务所将在怎样的标准下工

作？ 上述是来源于实践的问题，它来自于律师事务所具备规

模化经营、公司化运作以后面临的首要问题，那就是标准----

把一群律师召集到一起做具体的业务过程中，好与坏的标准



是什么？怎么样运作才符合律师事务所发展的需要和当事人

的利益，也就是说怎样把管理的需求和市场的需要紧紧结合

到一起？ 传统的律师事务所不需要统一标准，每个律师以个

人为单位开拓业务办理业务，标准完全是由律师个人知识和

经验积累以及客户的评价为依据，这也是中国律师目前的现

状和特点。一旦律师事务所进入了团队和规模运作，就必须

要有统一的标准，否则律师事务所根本无法进行统一的管理

。从已有的实践来看，北京、上海、广州、深圳的部分大型

律师事务所已经开始这方面的实践和规范，但大都还停留在

探索阶段，为了保障和提高律师事务所已有的业务和收入，

往往是一个人或几个人带动一群人，也就是说以一个人或几

个人的标准为标准，更多的还是以人为标准，这也就是律师

事务所在规模化过程中最大的瓶颈，不能形成可以通过复制

延伸推广的标准和模式。 现有的几种典型的模式，君合模式

、金杜模式、中伦金通模式、锦天成模式，更多的还是资源

整合型的模式，也就是一个或几个强势的律师，把各自能吸

引到的客户和业务集中起来，再组织一部分专业律师来完成

，在此基础上进行业绩的考核和收入的分配，这些模式很难

复制更难以推广，也就是说这些模式是在独特的资源背景下

成长起来的，不是从0开始模式，是从80开始追求100的体制

，不是完全的标准化模式。 所谓标准化的模式普遍性的模式

，首先对外面对的是统一的无差别的市场，其次对内也是无

差别面对律师，也就是说律师事务所通过内在的整合在市场

中获得无限的生存和发展空间。这是中国刚刚从业的律师或

未来将要从事律师业的人的共同的问题，也是中国律师在面

临国际化、规模化、专业化、产业化的过程中核心的问题，



如果这个问题不能解决，律师行业只能以个人的成长成就行

业的发展，而不能以整体的发展创造个人的发展。 标准化的

起点就是0，解决的是从0开始律师的生存和发展问题，是律

师快速成长和发展的课题，解决的是律师或律师事务所超速

成长的问题。从国外的发展经验来看，律师事务所规模呈现

两极化趋势，大的更大，小的更精。全球50强律师事务所大

多在英美，平均人数800人，前10名平均人数超过1300人，全

球最大的英国高伟绅律师事务所律师人数3600人。与此相对

照无论是英国还是美国，小所被挤压得难以生存，业务被限

定在某个狭小的业务空间，因而也比大所更加强调专业和深

度，被称之为精品化服务。 从整体趋势上看，律师事务所最

终还是要走规模化发展的道路，规模化必然引申出公司化的

问题，这也是目前国内大所正在探索和实践的课题，标准化

的问题也是基于公司化的实践产生的。标准化的过程就是要

用思想和理念的大旗统一律师事务所每一个人的语言和行为

，通过系统化、流程化、规格化、格式化等过程，最终成为

一个有量化的标准和可操作的流程。 有关标准化的实践，由

于涉及到一个律师事务所的内在的运作机制，公开的场合几

乎很少能得到有价值的经验和做法，私下的交流和沟通也就

是停留在个人的有限的经验的空间，总之是非常有限。就本

人曾经组织和参与管理的律师团队建设和发展过程中，有一

些经验和教训。 一、在团队化运作和管理的过程中，所有的

业务都可以流程和格式标准化，具体操作的律师即使没有操

作经验，只要按流程和格式的要求往下走，工作的效果都非

常好。 二、有关律师事务所整体业务的开拓的标准化的整体

方案已经成形，但由于合作破裂，试验未及完成，现在还不



能下结论。但有充分的自信，一定有路可走。 三、律师事务

所的标准化发展的问题，是基于一个理念，必须由一群愿意

为未来而共同奋斗的律师来参与。 四、无论是老律师还是刚

刚从事律师行业的人，都普遍地对标准化缺少认识，并缺乏

市场的观念和营销的思想。 五、对技能的培训普遍重视不足

，而且大都在业务学习和理论学习上，对办理各类案件需要

的实际技能，根本就没有形成统一的培训。还没有一家律师

事务所从一言一行开始培训自己的律师，培训自己未来需要

的律师。 六、律师业还没有造就和形成职业经理人阶层。 七

、目前法定律师事务所的体制不适应律师事务所公司化运作

的需要。律师行业的创新意识和创新力度不强。 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


